

l'ordre chronologique, et chaque période se termine par une *notice biographique* des personnages les plus marquants. Voilà du nouveau, et nous félicitons de tout cœur l'auteur de cette innovation. En effet, ce qu'il importe surtout en histoire, ce sont les personnages qui l'animent : leur caractère, leurs principes, leurs qualités, leur rôle bon ou mauvais dans la société.

L'ouvrage est imprimé sur beau papier, orné d'une magnifique carte du Canada et relié avec soin. Par sa forme pédagogique, il convient aux élèves avancés du cours primaire.

Prix : 25 cts., en vente chez D. & J. Sadlier & Cie, Montréal.

PRÉCIS D'HISTOIRE DU CANADA, par A. Leblond de Brumath, *Cadieux & Derome*, éditeurs.

Nous venons également de recevoir un autre gentil petit traité d'histoire du Canada. Décidément, le vent est aux productions pédagogiques ; nous nous en réjouissons, surtout lorsqu'elles sont soignées comme le manuel que vient de publier la maison Cadieux & Derome. L'auteur du *Précis* a adopté la forme familière du récit : c'est la méthode qui convient le mieux aux jeunes élèves. L'ouvrage complet comprend 29 petits chapitres suivis chacun d'un questionnaire clair et simple. Ce livre est illustré de jolies gravures, imprimé et relié avec grand soin.

En vente chez Cadieux & Derome, libraires Montréal.

C.-J. M.

Bibliographie

Le Fort et le Château St-Louis (Québec). *Etude archéologique et historique*, par Ernest Gagnon, Québec.—Volume de 376 pages, orné de plusieurs gravures.

Nous avons déjà annoncé ce nouveau livre et promis d'en dire un mot aux lecteurs de *l'Enseignement primaire*. Nous ne saurions mieux faire que de reproduire ici ce que la *Semaine religieuse* de Montréal dit

de l'ouvrage de M. Gagnon, dans sa livraison du 24 août dernier :

“ C'est toujours avec plaisir que nous recevons les volumes édités par la maison Léger Brousseau de Québec : nous sommes sûrs d'y trouver une exécution typographique à peu près parfaite, et puis, reposant l'œil et facilitant l'intelligence du texte, des gravures soignées et fidèles.

“ Cette fois, le nom de l'auteur, M. Ernest Gagnon, un érudit en même temps qu'un écrivain toujours correct et délicat, nous faisait espérer de véritables jouissances historiques et littéraires : inutile d'ajouter que nos prévisions n'ont pas été déçues.

“ Le Fort St-Louis s'élevait sur l'emplacement qu'occupe aujourd'hui le Château Frontenac, un magnifique hôtel construit récemment par la compagnie du Pacifique Canadien. C'est là que les fondateurs de la Nouvelle-France ont arboré, au milieu des peuplades sauvages, le drapeau de la civilisation et l'étendard du christianisme ; c'est de là que sont sortis les plans de campagne pour la défense de la colonie, les ordonnances de nos premiers gouverneurs, et, plus tard, les édits destinés à affermir la domination anglaise. Sur ce coin de terre de la vieille cité, ont vécu, ou sont venus chercher un asile passager, des capitaines fameux, entre autres Montcalm et Lévis ; des hommes d'état illustres, Champlain, Frontenac, de Tracy, Vaudreuil, Murray... ; des femmes remarquables par la distinction de leur esprit et les charmes de leur caractère, Mme d'Ailleboust, la marquise de Nonville, les marquises Pierre et Philippe de Vaudreuil, ainsi que la plupart des châtelaines du régime anglais ; quelquefois même des religieux et des missionnaires sans abri, les prêtres émigrés pendant la révolution française, ou bien encore d'humbles et dévouées servantes du Seigneur, les religieuses Hospitalières et les Ursulines.

“ M. Ernest Gagnon, avec une érudition impeccable, avec un talent exquis de sobre mise en scène, fait revivre dans leur cadre historique tous ces événements et toutes ces figures diverses, à mesure qu'il indique et décrit les reconstructions ou les transformations successives du berceau de la race française en Amérique.

“ De ces pages d'archéologie et d'histoire